

Un episodio de Banamex en la Revolución

José Antonio Bátiz Vázquez

De la documentación generada y recibida por el Banco Nacional de México que se resguarda en su Archivo Histórico, la mayor parte, y también la más completa y relevante, corresponde al periodo conocido como “El Porfiriato”, época de sus preparativos y fundación, y de sus primeros 25 años de vida, cuando desempeñó funciones tanto de banco comercial como de banco de Estado, ya que además de emitir billetes —práctica común con otras instituciones— se ocupó del manejo de la deuda nacional, del cobro de algunos impuestos y de abrirle al gobierno una cuenta corriente que cubría una cuarta parte del presupuesto anual de la Nación.

No obstante lo anterior y como muestra de la rica información que puede consultarse en este acervo, enseguida se incluyen copias de un par de comunicados “especiales” que la sucursal Torreón envió a la Administración Central del Banco Nacional de México, que forman parte de un libro con 380 hojas utilizadas, todas con copias de correspondencia de la citada sucursal, fechadas entre el 26 de abril de 1911 y el 22 de noviembre de 1913.¹

Elegimos éstas: la primera del 23 de mayo de 1911, por la descripción que hace de la ocupación de la plaza por las fuerzas revolucionarias insurrectas y de las vicisitudes, “horrores vistos, peligros pasados y los sobresaltos experimentados”, que incluyeron exacciones y préstamos obligatorios, y que en este caso en particular fueron paliados por la oportuna llegada a Torreón de Emilio Madero, entonces Jefe de la Segunda División del Norte de las fuerzas Maderistas, y la inmediata siguiente, del día 25, por que informa del préstamo que “hemos tenido que hacer”.

En ellas es de hacer notar la lealtad y profesionalismo del personal del Banco, que no importando los peligros se mantuvo en sus puestos, a excepción, como se cita, “del 4º Auxiliar de Contaduría Dn. Alejandro Navarro”, quien optó precisamente por afiliarse a las fuerzas Maderistas.

¹ Fondo: Banco Nacional de México. Sección: Correspondencia de Sucursales. Libro: Especiales N° 2, sucursal Torreón, folios 12-17.

Las citadas cartas las firman conjuntamente el Consultor Juan Salcedo y el Gerente Ignacio Zaragoza y Álvarez. De este último² —de ilustre nombre— se sabe que ingresó al Banco Nacional de México a la edad de 23 años, el 4 de mayo de 1893 como Cobrador en la Sucursal Monterrey, donde posteriormente ocupó los puestos de Contador y Cajero, aumentando su ingreso en una década, de 720 a 3,600 pesos anuales, gracias a su buen desempeño, a que era “cuidadoso” y “atento con el público”, además de “reservado y prudente, honrado y de buenas costumbres”, cualidades que le valieron para que, en mayo de 1905, pasara como Gerente, ya con 4,000 pesos de sueldo, a la Sucursal Pachuca, que se inauguró ese año. De ahí pasó ya en 1908 con el nombramiento de Gerente, a la Sucursal Torreón que se había fundado en septiembre de 1903, donde permaneció hasta 1915 cuando se cierra temporalmente esa oficina, junto con otras 14 de las 37 sucursales que Banamex tenía en ese año, “debido a la falta de comunicaciones e imposibilidad de situarles fondos”.³

Se indica en el Informe del Consejo de Administración, presentado el 22 de junio de

1915, a los accionistas reunidos en Asamblea, que es “propósito del Banco restablecerlas en sus domicilios al normalizarse la situación”,⁴ forma eufemística con que se refieren al movimiento revolucionario que desde 1910 había tomado fuerza nuevamente, y del que reportan los efectos causados por “la recrudescencia y la generalización de la guerra civil.”⁵

De esa forma se cerró la Sucursal Torreón y se refugió en la Oficina Central en la ciudad de México, junto con sus similares a las que se les asignó un despacho en el edificio sede, el tradicional Palacio de San Mateo de Valparaíso, con un letrero en la puerta con sus nombres, a semejanza de cuartos de hospital, por lo que fueron conocidas como “las oficinas enfermas”, según narra don Carlos Sánchez Navarro y Peón en su célebre obra *Memorias de un viejo palacio*.⁶

Se incluye también, y tomada del mismo libro de correspondencia, la copia de un telegrama cifrado, relacionado con la carta anterior, que ejemplifica la comunicación en clave que se mantenía entre la Administración Central de Banamex y sus sucursales.⁷

⁴ Ibid., p.7

⁵ Ibid., p. 17. “Los intereses que nos tenéis confiados no han podido menos que sufrir gravemente por las consecuencias de este estado de cosas, tales como la aparición y el establecimiento de un régimen de papel moneda múltiple, la caída del valor del peso, o sea la elevación de los tipos de cambio, la suspensión del servicio de la Deuda Pública, la paralización del comercio y de la industria, la interrupción y la inseguridad de las vías de comunicación y la destrucción de una parte de la riqueza inmueble del país”.

⁶ Sánchez Navarro y Peón, Carlos, *Memorias de un viejo palacio. La casa del Banco Nacional de México, México*. Compañía Impresora y Litográfica Nacional. 1951. 316 p., p. 289.

⁷ Op. Cit. (Nota 1), f. 18. Vid. Banco Nacional de México, *Clave Telegráfica*, México, Imprenta de Ignacio Escalante, 1909, 480 p.

² Fondo: Banco Nacional de México. Sección: Administración. Libro: Datos sobre el personal, 1882-1903, 600 p., p. 241.

³ Banco Nacional de México. *Informe del Consejo de Administración y de los Comisarios*. México. 1915. 34 p., p.7.

ESPANOLA

Torreón Mayo 23 de 1911.

A la Admon Central del Banco

México

Muy señores nuestros:

Confirmamos nuestra anterior especial 2 del corriente y acusamos recibo de su grata 2 del mismo. Igualmente confirmamos nuestro telegrama de hoy, en contestación al de Vía. fecha de ayer, según traducción adjunta. También acompañamos copia de nuestro mensaje del día 13 enviado de Jilulco, por medio de un propio que mandamos en unión de los Bancos Germánico y de Londres y México.

OCUPACION DE LA PLAZA.-El día 13 del corriente, iniciaron las fuerzas Maderistas un fuerte ataque sobre la plaza, que duró todo el día y la noche, retirándose a Gómez Palacio, donde quedaron todo el día 14, casi sin hacer fuego, pues los tiros que dicho día hubo, fueron ligeros. La gente de Torreón tenía confianza al ver la resistencia que las fuerzas federales hicieron, considerando sumamente difícil que los Revolucionarios tomaran la plaza, lo cual confirmaban los Jefes Militares; pero la noche del 14, de una manera enteramente secreta e inesperada, las fuerzas federales que tan generosamente se habían batido, evacuaron la plaza, según se dice por haberseles agotado el parque. La ciudad quedó entonces a merced de las fuerzas Maderistas, que no supieron que la plaza había sido abandonada, hasta por la mañana del día 15, que fue cuando entraron, siendo seguidas de una multitud enorme de partidarios. La prisión fue puesta en libertad, habiendo sido inculcadas la Jefatura Policial y los Juzgados de letras. Las oficinas se dedicaron entonces al saqueo, habiendo sido saqueadas como 50 casas y negociaciones propiedad de Chinos, algunas de Arabes, las de varios españoles, entre las que se cuentan las de los

A.C.No. 2.5-23-11.

Sres. Agustín Victorero y Hnos, Félix Gonzalez y otras, La del Sr. Alfonso Cambell, la del Norte Americano Enrique Wulff y otras mas que sería prolijo enumerar. El Casero de la Laguna fué enteramente saqueado, las casas particulares del Coronel Dr. Carlos Gonzalez, la del Lic. Salvador Garza Castillón y otras varias. Las casas del Sr. Alfonso Cambell y la del Sr. Enrique Wulff, despúes de saqueadas fueron incendiadas. - Los Bancos estuvieron seriamente amenazados, pues habia un individuo de origen argentino ó chileno, que incitaba á las turbas á saquear los Bancos. Entre estos, los que realmente lo fueron, son el Banco de la Laguna y la Agencia del Banco Mercantil de Monterrey, en el Ramo de la Laguna rompieron algunas cajas; pero nada sabamos solo en una habia una pequeña suma de dinero, no habiendo podido romper la caja fuerte donde estaba la contabilidad. En la Agencia del Banco Mercantil, solo deterioraron la Caja fuerte sin poder abrirla. En el Banco de Londres, rompieron la puerta de entrada al edificio tirando esta, y disparando tiros sobre los empleados, que tuvieron que refugiarse en el Banco Alemán saltando por las azoteas. En estos momentos, por fortuna para todos, hacian su entrada á la Ciudad, al frente de su fuerza, Don Emilio Madero y demás Jefes, que hicieron que las multitudes se tranquilizaran y pusieron guardias de soldados Maderistas en todos los Bancos, salvándolos así del pillaje. Esta Sucursal, á pesar de los espantosos desórdenes, resultó ileso. La Colonia China, fué objeto del ensañamiento de las turbas, que los sacrificaba en grupos en las Calles de la Libertad y en donde quiera que los encontraban, habiendo sido grande el número de los muertos. Durante el día fué peligrosísimo circular por las calles por el continuo tiroteo. Nos olvidamos consignar que tambien el Cerro fué invadido por la multitud, rompiendo las cajas de fierro y extrayendo una cantidad de tómbres que ignoramos á cuanto asciende. En resumen en la mañana donde está situada esta Sucursal, solo este edificio resultó intacto.

EMPLEADOS Y SERVIDUMBRE.-Nos es muy grato consignar, que los empleados de esta Sucursal, han estado en sus puestos, á excepción del 4o. Auxiliar de Contaduría Dn. Alejandro Navarro, que se afilió en las fuerzas Maderistas, después que estas hicieron su entrada á la Ciudad. La servidumbre ha permanecido igualmente en sus puestos.

ARMAS.-El Jefe del Ejército Maderista, expidió un decreto ordenando fueran entregadas todas las armas y parque que se tuvieran, bajo pena de fuertes castigos y cateos, en tal virtud, hemos entregado 12 rifles que tenía esta Sucursal, y que fueron comprados cuando los sucesos de Viesca, por los cuales nos otorgaron un recibo que conservamos en nuestro poder.

ALMACENES DEL BANCO.-En los Almacenes no se registró novedad, que al entrar los turbas, fueron allí buscando armas y caballos, y le quitaron al Almacaniata \$ 50.00 en efectivo y las pistolas de los veladores. Por esto no se ha obtenido recibo, porque está fué un robo, y se ignora quienes fueron los que lo cometieron, pues no eran conocidos.

PRESTAMO.-El Jefe del Ejército Maderista, convocó á una Junta el día 17 del corriente, á los Comerciantes, Banqueros, Industriales &, para pedir un préstamo de \$ 30.000.00. A dicha Junta asistieron el Consultor y Gerente que suscriben, y en la derrama que de dicha suma se hizo, nos asignaron la de \$ 2.800.00, que hemos tenido que pasar. La misma cantidad le aplicaron á la Sucursal del Banco de Londres y México.

ANTICIPO AL FERROCARRIL.-Como las comunicaciones quedaron cortadas y los empleados y operarios del Ferrocarril no recibían sus sueldos, se acercaron á nosotros el Sr. Dn. Tomás Mancera Superintendente de esta División y el Pagador de la misma Dn. Carlos Mondragón, manifestándonos, que en virtud de la suspensión del tráfico, no habían recibido el cheque que, á nuestro cargo, les envía el Tesorero General, y que la gente se les estaba amotinando, porque no se les pagaba, por cuyo motivo,

A.C.No.4.5-23-11.

nos duplicaban los anticipaciones \$ 70.000.00 para pagar la gente de aquí, los cuales se deducían del importe del cheque que se les enviaba para pasar los pagos, bien en esta al recibirlo, ó bien en esa al enviarlo, nosotros considerando hacer un servicio al Ferrocarril, les hemos tomado un giro á cargo del Tesorero de la Compañía en esa, que hemos enviado á Vds. para su sobre.

OPERACIONES.-Desde el día 13 del corriente, están cerrados los Bancos de la Localidad y solo verificamos pagos y algunos cobros de urgencia. No se pueden verificar otras operaciones, tanto por la falta de timbres, como porque consideramos prudente no abrir al público por temor á algún tumulto que se formara. El Comercio ha estado abriendo, aunque con cierta timidez, preparado para cerrar rápidamente.

ESTADO DE LA PLAZA.-Ayer se recibió en esta, la noticia de que se habían firmado los tratados de paz, habiendo sido recibida dicha noticia con general alborozo. A pesar de ello, nosotros no vemos aún muy clara la situación, pues la gente alzada en armas es enorme y no hay tranquilidad en los ánimos de las personas pacíficas. En la Ciudad ha habido un verdadero éxodo de personas y familias pudientes, y seguirán saliendo las familias en cuanto se reanuda las comunicaciones. Los ranchos han sido abandonados, pues antes que los Revolucionarios se acercaran á las poblaciones, todos los ranchos fueron saqueados enteramente, dejándolos hasta sin gente para los trabajos. Hace varios días está lloviendo en esta región y bajó una pequeña avenida en el río Nazas, que hizo que algunos rancheros volvieran á sus ranchos para aprovechar el agua; pero sabemos que algunos han regresado por temor á las depredaciones de algunas partidas que andan sueltas cometiendo tropelías.-En la Ciudad reina relativa tranquilidad; pero todavía los ánimos están dolorosamente impresionados con los horrores vistos, los peligros pasados, y los sobresaltos experimentados.

Saludos a Vds. por que esta Sucursal resultara ileso entre los desordenes habidos y confiamos en que renacera la calma. Si alguna novedad importante ocurriera, tendremos cuidado de tener a Vds. al tanto, ya que parece que se restableceran las comunicaciones.

PROGRAMA

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

Confiamos que esta Sucursal resultara ileso entre los desordenes habidos y confiamos en que renacera la calma. Si alguna novedad importante ocurriera, tendremos cuidado de tener a Vds. al tanto, ya que parece que se restableceran las comunicaciones.

El mismo Sr. Ruffero nos explicaba, tanto a esta Sucursal, como a la del Banco de Comercio y Fomento, que para reanudar la fuerza productiva de la Sucursal de Comercio y Fomento, necesitaba el Sr. Ruffero un nuevo capital de \$ 7.500.000 para reanudar la fuerza productiva de la Sucursal de Comercio y Fomento, para que se restableciera la fuerza productiva de la Sucursal de Comercio y Fomento.

ESPECIAL.

Torreón Mayo 25 de 1911.

A la Admon Central del Banco

México

Muy señores nuestros:

Confirmamos nuestra anterior especial fecha 23 del corriente y carecemos de sus gratas á que hacer referencia.

Ayer tarde recibimos de la Sucursal en Durango un mensaje que traducido dice así; "Digan Vds. á Jefe 2a. Zona Militar, por encargo de Gurza, no obstante su telegrama, pretenden tomar Durango, que no conviene entregar, suplicando ordenar no hagan acción tan inútil como peligrosa".

Inmediatamente nos apersonamos con el Sr. Dn. Emilio Madero, Jefe de la 2a División del Norte de las fuerzas Maderistas, mostrándole el mensaje en referencia y nos manifestó, que á pesar de que había ya dado órdenes en el sentido deseado, además estaba en ese momento alistando una fuerza respetable para que saliera con rumbo á Durango, al mando del Jefe J.A. Castro, persona de su confianza, para que diera toda clase de garantías á la ciudad y desde luego lo comunicamos á nuestra compañera en Durango.

El mismo Sr. Madero nos manifestó, tanto á esta Sucursal, como á la del Banco de Londres y México, que para movilizar la fuerza que marchaba á Durango á auxiliar á dicha población, necesitaba inmediatamente, \$ 15.000.00 que teníamos que anticiparle por partes iguales, es decir \$ 7.500.00 cada Banco, cuya suma nos sería reembolsada tan luego como se arreglara un nuevo empréstito que estaba para arreglar. Lo cual hemos tenido que hacer y entretanto estamos pendientes, para que se nos reembolsara dicha suma. Lo que participamos á Vds. para su conocimiento.

El Consultor

El Gerente

Banco Nacional de México

SUCURSAL EN TORREON

TELEGRAMA

Torreón, Mayo 29 de 1911 de 190

Josefina Moguel Flores

Al Banco Nacional de México

México D.F.

Embajada Glauco manorial Restrojos Rehilarias Remembrels Namocto

Sentona Navidano Disenflo Reginslum Rinarre.

Francisco Carranza

Uno de los documentos manuscritos más destacados que forman parte del Histórico del Centro de Estudios de Historia de México, fundados en el tomo DCLXXIX-2, que corresponde a las *Hemerías queretanas de la época del carrancismo*, escritas por Valentín E. Frías —Alter—, quien fue testigo presencial de los hechos y anécdotas que refiere a lo largo de sus, hasta ahora conocidos, seis libros manuscritos fechados entre 1914 y 1925, con la aclaración del faltante de 1915 y 1916, que se supone desapareció íntegro. Es don Valentín un personaje esperanzado, escritor prolífico de sus

quiero hacer un intento de crítica y de su narración. Los documentos manuscritos guardados en hojas blancas dobladas en forma de libro y el manuscrito es original de su puño y letra; y cada uno de los tomos se numeran en forma independiente. Sus *Hemerías* o *diario de apuntes*, como también las llama, fueron escritas bajo la presión de haber tenido que esconderse y padecer la persecución por las *bestias carrancistas*, inclusive porque fue en un grado en angosta batallina y permaneció expectante por la probabilidad de ser fusilado, además de enfrentar la pérdida de la razón de su esposa y los ahorros de su vida. El autor por otra parte, sufrió, lícitamente, dichas efemérides por varios años, por varios

TRADUCCION

Al Banco Central Mayo 29 de 1911-Torreón

Esta revolución aquí nos ha podido hacer al hay en nuestro poder

lista de los Carrancistas, Hemos contestado no tenemos.

El autor por otra parte, sufrió, lícitamente, dichas efemérides por varios años, por varios años debido a su temor de que le fuera arrebatadas, sobre todo porque evidenció a franca manifestación al mismo Primer Jefe del Ejército Constitucionalista, Venustiano Carranza y al movimiento que comandaba, el que para el 20 de julio de 1914, fecha de inicio de los sucesos descritos, ya su Ejército Constitucionalista resultaba triunfante en el norte del país, se acercaba a la ciudad de